

徳地町の三坂神社で戦後50年を記念して

参道に「平和の石置」を

戦時に武運長久の神とされた歴史背景に

(佐伯治典宮司)で、今年が戦後50年を迎えるのを

記念して、参道の一部に

世界平和への意志を込めた石置を造ることになり、6日、氏子の代表らが集まり工事の安全祈願祭が行われた。

三坂神社には、一の鳥居と二の鳥居の間と、社殿前の参道に足利尊氏が築いたと伝えられる石置

「この石置を踏みしめて、平和への意志を新たにしてほしい」と、佐伯宮司。平和の石置は、節分までの完成を目指して工事が進められる。



塩などをまいて参道や機械のお祓いがされた(6日)

あるが、二の鳥居から社殿までの一部には石置がなく、雨で土が流れるなどの問題もあった。また、同社は戦時に武運長久や守り神として全国的な信仰を集めることもあり、今回の平和の石置の築造になつたもの。

石置が造られるのは、これまで石置のなかつた

巾4m、長さ65mの参道。石は260軒の氏子が持ち寄った。

安全祈願祭は氏子の代表らが参列して行われ、佐伯宮司が祝詞を奏上し

た後、全員が塩などをまいて参道や工事に使う機械などのお祓いをした。

佐伯宮司が祝詞を奏上し

た後、全員が塩などをまいて参道や工事に使う機械などのお祓いをした。

第2次大戦出征兵士の奉納写真

弾よけ神社から5000枚「帰郷」

宮司、本人や遺族探し返却 あと1万5000枚

あと
一万
枚

くわでていたんですねえ」
自分のりんを返してもらつ
た静岡県松崎町で民衆を愚
いはよくわかります。生

神社は最後、占領軍の脇の住居を名豊郷の古戸敷
地を賣った。参考看板には「の少ないといひる御山」と
直訳は続いたが、洋良は宮司だった佐伯さんの父親
が、廣蔵の床下に隠して残し、一枚ずつ張り巡らせて
した。初級に書かれた感想 著者註入れてある。
高橋の文字はそのとおり
で残りつぶされている。
佐伯さんが、貴重の遺稿
を本格的に始めたのは、定
年で教員を辞めた六年頃から
である。著者が増えていきそ

正口・川坂神社
佐伯さんの居間に、さ
うしの写真を始めた段階。
ルームが十七、八畳、天井ま
で積み上げてある。大半は
軍服姿だが、家族と写した
写真もある。ほとんどが
「武藏族久」などと書かれて
いた和紙手書きのものであ
る。それまでの写真が少し

「山田連隊長が」「坂井はあの死んだ駄駄中、『那須
け神社』と呼ばれ、出征兵士の祈り族族が一生きて
帰つての願いを込めて、父や夫、息子の写真を奉
納した。その数だと二万枚。戦後五十年たったい
ま、佐伯典義官司さまが、本人の遺骸を禮に立てて
せらせてお写真を返している。これまでに約五千枚を
返した。一枚一枚が早く家業のものとは馳れた
い、と語えているようです。全部返すまで、私の職
後は終わりません」と佐伯さんは語る。

(山口県消防局通信室・中野一整)



写真の日また段ボール箱に囲まれ、過剰作業をする佐伯さん=三井住友銀行

争で、氏子に戦死者が出た
かったところから「弔はよけの
御神社」などといつてゐる。
〔御神社がある〕として有名
になつたらしいわれる。

「お多ういたのひよろ」
「おもひのなかがなまつた」
「やつたはつたがなまつたして
くわいていたんですねえ」
自分の立場を返しておる。
「わたくしはゆきだめられた
た静岡県船橋町にて医者を務
めはよくわかります。生

1995年(平成7年)5. 10

奉納写真返却続ける

「弾よけ神社」に
激励の便り続々



届いたはがきや切手を整理する佐伯宮司＝山口県徳地町岸見の自宅で

第二次大戦中に出征兵士の無事を祈つて留守家族が奉納した写真を本人や遺族に返し続いている山口県徳地町岸見、三坂神社の佐伯治典宮司(六七)のもとに、全國から激励の便りが続々届いている。同神社は「弾よけ神社」と呼ばれ、当時、二万枚の写真が奉納された。返し続ける佐伯宮司のことが先月、朝日新聞で紹

介された。「戦争を知らない若い人たちからの励ましに、特に元気づけられる」と佐伯富司。寄せられた手紙やはがきは、すでに二十通ほどにのぼっている。

十年近くたつて生まれたので、何もわからせんが、家にあつた切手をわざかですが送ります」

佐伯宮司は返事を出す。
「私の年齢のこともあり、
あと何年続けられるか分か
りませんが、みなさんのが
さしい気持ちにこたえるよ
う返却作業に精を出しま
す」

た。お一人では大変だと
は思いますが、がんばつ
てください」と書いて来
た。

三坂神社は曰清、曰露戦争に従軍した氏子に戦死者がなかったことから「弾よけ神社」として有名になった。奉納された写真のうち四月末現在の返却枚数は五千百十枚で、まだ約一万五千枚が残っている。

51年目の夏

2

弾丸除けの奉納写真を返し続ける

佐伯治典

父子2代にわたりコツコツと

「お前がおもつた通りだ。『魔術師』と云ふ者、國軍最高司令部は國家神道の魔術を主導する種道場の会長を兼ねて居た。魔術力(まじゆつりょく)をもつたといふうで、實力(じつりょく)などあつたが、眞正(しんじゆう)の心配(こころぶく)は理窟(りくく)のあるものだつた。

「奉納された写真を御覧お返しして初めて私の職業は終わる」と語る佐伯治良吉



「写真を1枚でも多く返却したい」と話す佐伯さん=秋月正樹撮影

戦地へ向かった青年たちの写真が今も残されている神社がある。ぼろぼろに色あせた數枚には、それぞれに出征した息子の生還を祈る親たちの思いが込もる。写真は、ひつそりと遅い時を待っている。

山口市と防府市の境を流れる一級河川・佐波川沿いにある三坂神社（山口市徳地岸見）は日清、日露戦争で氏子全員が無事に帰還したとして、「弔除け神社」と呼ばれるようになった。第2次大戦時には、出征者の写真を奉納する多くの家族らが参拝。大戦が激化し始めた1943年（昭和18年）には、1日880人が以上が保管されている。

8000枚宮司「返したい」

戦時に奉納された写真是約1万7000枚に上るが、なぜこれほど大量に残っているのか。

終戦直後、占領軍から危険視されていた神社は立ち入り検査を受けた。当時、宮司だった佐伯さんの父・哲三さんは検査前、参拝者を守るために写真を隣家の床下に隠し、参拝者名簿は焼却した。このため、奉納者が分かりにくくなつた。

終戦から7年が経過した頃から、息子の生還を喜ぶ「お礼参り」の参拝者が訪れ、写真の返却が始まつたが、佐伯さんは、教諭を退職した89年から写真の

2011
伝える
戦争

神社に眠る出征者の写真

裏側に記されていた名前と住所を頼りにはがきで連絡を取った。

「親の愛情を知つて、号

泣する人もいました」。佐

伯さんは返却の意義を感じ

いた。活動が新聞やテレ

ビで紹介されると返却数が

800枚を超えた年もあつた。

たが、戦後50年を過ぎたあ

たりから再び1桁に。その

後、返却は難航した。

た。

今年6月、雨漏りの修繕

のために整理した神社の蔵

から、見慣れない木箱が見つかった。中には「写真預

簿」と書かれた10巻の書物

があった。焼却された参拝

者名簿とは別の名簿で、奉

納者の名前と住所がはつきり読める字で記されてい

た。

「何かの引き合せでしょつか……」。視力、足腰の衰えを隠せない佐伯さんの表情に生気が戻った。「全ての写真を本人や家族の元に届けるまで、私の中での戦争は終わらないのです」

（鶴結城）